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已近仲夏，每当夕阳洒满田径场，赣州市于都县不
少中小学校的小滑雪队员就手持雪杖、踩着滑轮，开
始了滑雪训练。这个地处江西南部的小县城，常年平
均气温超20摄氏度，近7年只下过1场雪，却“滑”出
国际军事比赛“冠军”郑杜娟和26个全国性赛事冰雪
运动单项冠军。

5月9日上午，在于都县马安乡溪背村，小彩旗蜿
蜒到现役军人郑杜娟家门口。国际比武夺魁喜报、

“国际比武特战功臣”牌匾在锣鼓声中送到了郑杜娟
家人手上。

4月上旬，在俄罗斯一训练中心，郑杜娟和队友们
代表中国女军人首次参加“国际军事比赛-2024”“萨
彦岭行军”雪地作战行军比赛。经过两天一夜的顽强
拼搏，郑杜娟和队友获得雪崩搜救、结伴滑雪、班组射
击等9个单项课目第一，名列女兵组总分第一。

郑杜娟代表中国女军人扬名海外，离不开入伍前
就与滑雪运动结缘。而在于都这个常年难下雪的县
城，越来越多人和郑杜娟一样，正在滑雪运动中受益。

为积极响应国家“带动三亿人参与冰雪运动”的号
召以及冰雪运动“南展西扩东进”战略，2020年于都县
结合前期摸底情况，选择在全县推广学生最感兴趣的
滑雪运动，探索推进体教融合。于都县教科体局局长
谭晓红说：“滑雪趣味性强、易于推广，既能通过户外
运动增强学生体质，减少中小学生‘小胖墩’‘小眼镜’

‘豆芽菜’等状况，还能提升学生的心理素质，促进学
生心理健康。”

缺少师资，于都县就从东北地区聘请了10名专业
滑雪教练，在训练学生的同时，也对体育老师进行培
训，仅2023年就培训140人次。缺少设备，于都县便
购买越野滑轮训练装备5000套，将滑雪板换成滑轮
鞋，尝试着让孩子们在旱地上用滑轮练习滑雪技巧。

“学生平时练习的越野滑轮也称旱地滑雪，是由越野滑雪演化而来，两者
技术动作相似，形成肌肉记忆和动作定型后，很快就能实现由‘轮’转‘雪’的变
化。”于都县越野滑轮总教练邵学斌说，用“土办法”克服地理上的先天不足，却
取得令人意外的效果：一只只“旱鸭子”在参赛前从没踏上过真雪赛场，适应了
一天时间后就成为雪地上的“追风少年”。

随着滑雪在于都的普及，这项运动也逐渐成为当地人眼里的“顶流”。
每天下午放学，于都县新长征中学初一年级学生袁菲就迅速收拾好东西，

小跑出教室，奔向于都县体育中心田径场，进行一个半小时的滑雪训练。“之前
看到有同学滑雪就很感兴趣，又看到老师分享的俄罗斯运动员博利舒诺夫的
滑雪比赛视频，感觉太酷了。”已加入县滑雪集训队的袁菲说。

虽然孩子们发自内心地热爱这项运动，但升学压力也切实存在。于都县
实行了许多针对性举措，力争不让体育锻炼与文化课学习成为矛盾。为了消
除家长的后顾之忧，于都县在利用“延时课”等课外时间对滑雪运动进行普及
教学、培养学生爱好的同时，还建立健全小学、初中、高中紧密衔接的金字塔型
体育后备人才培养机制，出台县内体育特长生就读政策，制定县域优秀体育后
备人才升学绿色通道。“对于滑雪运动有专长、训练时间多的学生，学校会组织
各学科骨干教师对他们进行集中补习，平衡好训练和学习的关系。”于都县教
科体局三级主任科员段发生说。

在2023-2024全国学校冰雪运动系列竞赛中，袁菲获得女子初中组2.5公
里个人赛第四名，并在4X400米男女混合接力赛中带领队伍夺得第一名。“女
儿进入县滑雪集训队之后更加开朗、自信，身体也更结实了，各科成绩还都很
好。”袁菲母亲陈秀珍说。

如今有越来越多于都滑雪小将崭露头角。2023年中国中学生越野滑雪锦
标赛中，于都学生荣获3金2银5铜，于都新长征中学学生丁阳晴入选2023年
世界中学生冬季运动会中国代表团大名单。据统计，2020年以来，来自于都县
的滑雪运动员已累计获得各类全国性赛事单项冠军26个。

随着于都滑雪青少年队品牌“磁力”逐渐增强，不少冰雪运动优势省份前
来“挖苗”。目前于都已有多名青少年苗子在内蒙古、吉林等地的体校或体工
队就读、训练。

“我们以滑雪进校园为抓手，深化体教融合，推动青少年文化学习和体育
锻炼协调发展，帮助学生在体育锻炼中享受乐趣、增强体质、健全人格、锻炼意
志。”于都县委书记黄法说。 （新华社南昌6月4日电）
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国家体育总局在日前举行的全
国体育宣传文化工作会议上表示，
将坚决抵制畸形“饭圈文化”对体育
领域的侵蚀。相关话题冲上热搜，
再次引发讨论。近日，多位体育界
人士和专家在采访中谈及“饭圈文
化”对体育领域的影响及应对措施。

“ 饭 圈 ”的 风 因 何 吹 进
体育？

专家介绍，始于娱乐圈的“饭圈
文化”一般指粉丝们自发组建的一
种强凝聚力、强系统性的组织，体现
在有一整套运作系统，具有强大组
织运营能力，流量与“饭圈”高度绑
定，成为一种商业模式。

上海交通大学讲席教授孙麒麟
表示，“饭圈文化”进入体育圈，一方
面说明大量的观众喜欢热爱这项运
动，愿意投入其中，另一方面也说明
中国体育的蓬勃发展，越来越多的
体育项目及优秀运动员受到粉丝
追捧。

云南大学法学院副教授刘红春
认为，“饭圈文化”发展至体育圈，是
体育明星为国争光的天然光环和流
量、体育市场化和商业化发展、不同
群体基于个人爱好的偶像选择、新
媒体和短视频时代的便捷信息获取
等多种因素叠加的必然结果。

关键之道体育咨询公司创始人
张庆表示，“饭圈”在体育领域出现，
首先体现了体育明星作为优质偶像
对青少年和公众的影响力日趋增
强，也反映了公众审美从“白瘦幼”
到运动和健康之美的变化。

在采访中，专家对一些偏离体
育运动本身，过度追求娱乐，盲目追

逐流量的畸形“饭圈文化”表示
担忧。

“为了博流量、找商机、吸引眼
球，有的饭圈会夸大其词、胡编乱
造、无中生有、挑拨离间、制造对立
情绪，这些行为给体育事业带来危
害。”孙麒麟说。

明星运动员等体育界人士
反感畸形“饭圈文化”

国家体育总局表示，越来越多
案例说明，畸形“饭圈文化”对运动
员身心健康成长、运动队为国争光
能力、体育事业可持续发展都极为
不利。

长春市冬季运动管理中心短道
速滑一线队教练李野是中国短道速
滑名将，曾参加2002年盐湖城冬奥
会和 2006 年都灵冬奥会。2023 年
年底的短道速滑世界杯，李野作为
地方队教练在现场观摩，在男子500
米决赛中，处于第二位的林孝埈在
试图超越时与领先的刘少昂发生碰
撞，随后看台上传来谩骂和主教练
下课的声音。“这会影响运动员的心
态和临场发挥时的判断，进而影响
到成绩。其实短道速滑发生碰撞是
正常现象，当时觉得那些人可能对
项目竞技规则不太了解。”

2023年短道速滑世界杯碰撞事
件后，网络出现不少谩骂言论。林
孝埈本人随即在个人社交账号发
文，表示一些网络言论严重影响了
自己及队友、教练的训练和生活，对
此感到“很气愤很难过”，并强调“个
别人不要假借喜欢我的名义去谩骂
其他人”。

2023 年全国跳水锦标赛 10 米

台决赛中，陈芋汐夺冠，全红婵获得
亚军。现场一位粉丝在看台上大吼

“裁判不公”，认为全红婵被“压
分”。全红婵被该粉丝的言行震惊，
当场无奈叹气并劝告对方。但赛后
网络上仍出现较多质疑“裁判不公”

“故意压分”的舆论，甚至出现了对
冠军陈芋汐的攻击和谩骂。

奥运冠军何冲随后在社交媒体
公开发声，对此表示忧虑，呼吁粉丝
理性。他认为这种过度情感化的思
维与言行十分危险，对运动员产生
负面影响。

一些受访运动员和教练员也有
类似感受。短道速滑奥运冠军武大
靖也曾遭遇网络上大规模的攻击谩
骂，他说：“心里很不舒服，我们在为
项目付出，也想用成绩回报祖国和
自己，而现在我们在国内遭受着谩
骂，感觉挺伤心。”

此外，男乒运动员樊振东和王
楚钦、中国女篮球员杨舒予、羽毛球
世界冠军陈雨菲等都曾深受被跟
踪、偷拍等畸形“饭圈”行为困扰，并
纷纷发声自己“不喜欢”。

体育管理者更是苦畸形“饭圈”
久矣。中国奥委会曾发文质疑背后
操纵者：“‘饭圈’乱象只不过是个表
象，如果没有形形色色的利益驱动，
这样的非理性冲动肯定长久不了。”

李野认为，从场内到场外，畸形
的“饭圈”行为对运动员来说，在备
战心态、竞技状态、比赛安全等方面
都会产生不良影响。

专家：区分合理诉求与畸
形“饭圈”

也有专家提醒，要将粉丝呼吁

公平公正的合理诉求和畸形“饭圈文
化”区别对待。

南昌大学新闻与传播学院副教授
席志武表示，捍卫体育的公正性与粉
丝所诉求的自身偶像得到公平对待，
具有一致性。

张庆觉得，判断是正常的粉丝热
情还是极端“饭圈”行为，主要看是否
合法合规，合情合理。粉丝的关切和
质疑，应通过合法合规的渠道反映，
而对于一些合理质疑或社会关切，相
关管理部门也应该及时回应，避免舆
论激化。

“体育项目相对专业性强，‘外
行’容易看不懂，但体育事业公众又
有知情权。有关管理部门应该有沟
通意识，比如涉及一些社会关注度高
的选拔标准、评判依据和过程，应当
及时向公众披露。”张庆说。

此外不少专家建议，对于畸形的
“饭圈文化”，除了体育系统发力之
外 ，相 关 部 门 和 社 会 各 界 要 协 同
共治。

“首先，关注粉丝舆论表达的核
心诉求，比如，对赛事选拔过程及考
量标准做一些解说和科普。再者，要
让网络平台对一些带节奏的自媒体
和所谓‘大V’坚决进行处理，违反法
律的要及时追责。此外，运动员本身
也应当利用自身影响力，更多呼吁粉
丝正确理性看待。”席志武说。

“运动员作为公众人物，在这个
时代除了要具备竞技水平，还要具备
一定的公共关系能力。让我们一起
努力，让体育圈的追星回归理性。”李
野说。（记者王浩明、周万鹏、岳冉冉、
郑明鸿）

（新华社广州5月31日电）

“饭圈”进入体育圈，影响几何？
新华社记者

新华社重庆6月3日电（记者谷
训）3日，国乒选手孙颖莎、樊振东均
以4:3战胜队友，分别夺得2024年
世界乒乓球职业大联盟（WTT）重庆
冠军赛女单和男单冠军。

孙颖莎与王曼昱的女单决赛一
开场便火药味十足。第一局比分紧
咬，战至11平，王曼昱以13:11先下
一局。第二局孙颖莎以11:7扳平。
第三局孙颖莎失误较多，王曼昱以

11:6轻松拿下。随后双方战至3:3
平。决胜局中，王曼昱在落后的情况
下顽强追至8:8平，但孙颖莎一直保
持稳定且松弛的状态，以11:9赢得
最后的胜利。赛后孙颖莎说，自己和
对手都拼尽了全力，所以这是一场非
常精彩的比赛。

男单决赛在樊振东与王楚钦之
间展开，比赛大开大合，紧张激烈。
前两局樊振东都以11:9拿下。第三

局王楚钦频频失误，以2:11大比分
失利。第四局王楚钦顶住压力，状态
回升，以11:8扳回一局，随后乘胜追
击，拿下第五、六局。王楚钦连追三
局把比赛推向高潮，但樊振东状态更
佳，以11:4赢得决胜局。樊振东赛
后表示，打到第七局时谁输谁赢都很
正常，一些运气都能决定比赛的走势
和结果，希望自己能够延续这场比赛
的好状态。WTT重庆站是巴黎奥运

会之前国乒参加的最后一场国际比赛，
孙颖莎在赛后表示，这是一次非常好的
锻炼机会，接下来会好好总结，全力备
战奥运。

“奥运会不同于一般的比赛，其不
确定性是一般比赛无法比拟的。”樊振
东说，这个奥运周期的自己跟东京奥运
周期不一样，因此不会完全按过去的经
验来备战巴黎奥运会，而是结合当下的
情况来努力达到最好的状态。

WTT 重 庆 站 ：孙 颖 莎 、樊 振 东 夺 冠

新华社广东清远6月3日电（记
者董意行、王浩明）3 日，2024年全
国击剑冠军赛分站赛（第二站）在广
东清远开赛，中国击剑队巴黎奥运
会花剑项目未定席位选拔赛也同时
进行。最终，王雨婷获得女子花剑
团体及个人名额，吴斌及焦恩祺分
别获得男、女团体P卡（替补）名额。

按照此前中国击剑协会制定并
公布的选拔办法，依照运动员在选
拔周期内的成绩及世界排名，陈情
缘、黄芊芊直接获得巴黎奥运女子
花剑团体及个人名额，莫梓维、陈海
威、许杰获得男子花剑团体及个人
名额。

因部分运动员数据指标相近无

法直接决定剩余名额分配，本站冠
军赛单独设置花剑项目未定席位选
拔赛，由石玥、王雨婷、焦恩祺竞争
女花团体一个正选运动员（自动获
得个人赛名额）及一个P卡席位，吴
斌与曾昭然竞争一个男花团体P卡
席位。

男子选拔赛中，19岁的曾昭然
是巴黎奥运周期涌现出的新秀，曾
作为替补出战杭州亚运会男花团体
赛并随队获得银牌，而吴斌则经验
相对丰富，曾夺得全国击剑冠军赛
个人冠军。本场比赛，两人交替领
先至9:9平，之后吴斌连得4分一举
奠定优势，最终以15:10取胜。

“现在很激动，之前压力还是挺

大的，一直睡不好觉。比赛开始还
是挺紧张的，好在后面不断调整，找
到了一些状态，心态放平，然后就越
打越顺了。”吴斌说。

吴斌透露，3月中旬的国际剑联
花剑大奖赛华盛顿站的比赛中，他
遭遇伤病，但因备战巴黎奥运会一
直坚持训练，目前恢复较慢。“后面
首先要积极治疗脚伤，争取到名额
后我会全力以赴去训练。”

女子方面，王雨婷首场比赛15:
8轻松战胜石玥，随后18岁的焦恩
祺 15:13 艰难逆转石玥，最后一场
王雨婷与焦恩祺的对决直接决定正
选与替补名额。最终，技术更为全
面、经验更为丰富的王雨婷以15:10

获胜。
中国击剑队女子花剑教练雷声表

示，本次选拔赛的结果反映了运动员
们现阶段的真实实力及竞技状态。“王
雨婷的技术是最好的，比较细腻。焦
恩祺才18岁，心理素质好但是缺乏比
赛经验，她是一名很顽强的运动员，比
较敢打敢拼。”

“接下来我们要备战好亚锦赛，那
将是这个团队第一次磨合，也是焦恩
祺第一次参加团体赛。王雨婷从亚运
会后已经跟大家磨合了一个赛季，我
希望她通过这次选拔赛的胜利建立更
多的自信心，在团体赛中积极面对心
理上的挑战，发挥出自己的技术。”雷
声说。

中国击剑队花剑项目奥运参赛名单基本确定
新华社西安6月1日电（记者郑

昕）“六一”国际儿童节当天，陕西省
宝鸡市体育馆涌入不少带着孩子比
赛、观赛的乒乓球友，原本通风凉爽
的赛场被热情烘得近乎鼎沸。一个
拐角处的球台旁尤为热闹，巴基斯坦
泰坦队领队兼教练阿里·雷赫曼坐在
长条凳上大汗淋漓，耳畔不断响起的

“好球”“加油”声中，是球友用汉语和
英语轮番喊出来的。

5月30日至6月2日，2024年陕
西·宝鸡“百合杯”乒乓球大奖赛暨第
41届“百合杯”乒乓球联赛再燃战火。
这项创办于2006年、起初由民间力量
发起的草根赛事，如今已成为全国知
名的民间乒乓球盛会，过往不仅有郝
帅、周雨等前国手登场与业余球手切
磋，也邀请过不少海外职业选手。

今年是“百合杯”时隔5年后再
次向外籍运动员发出邀请，不仅吸引
了马来西亚国家队的男女球员，雷赫
曼这些“巴铁”乒乓球爱好者也成了
受益者。

“尽管我们之前没听说过‘百合
杯’，但看到这个比赛就动心了。”雷
赫曼说，他们队中有旅行社员工、有
软件工程师，但没有一人会说汉语、
更没人来过宝鸡。师徒五人办好签
证，开启这趟“说走就走的旅行”，无
论入关还是在 5 月 29 日抵达宝鸡
后，住宿、吃饭都没遇到大问题，就是
觉得“乒乓球胜过一切语言”。

本届“百合杯”执行副裁判长田
涛告诉记者，在决定重新向海外球员
开放报名后，他们就通过乒坛好友、
赛事运营公司以及赞助企业“广撒英
雄帖”，不少曾参加过“百合杯”的国
际选手都自发在网上传播赛事报名
消息。尽管时间紧迫，但最终还是有
埃及、马来西亚、巴基斯坦、印度尼西
亚等国家和地区的近50名外籍球手
来到了宝鸡。

自知实力有限，雷赫曼给球队报
了水平次一等的甲级组别，但在30
日上午的首战还是仅用时25分钟就
以0:3败给一支武汉球队。

“中国有太多高手了。”巴基斯坦队
员法哈德·萨弗拉兹说，自己练乒乓球
已经一年多，但队中最短的接触这项运
动只有几个月，连发球都还不熟练。“我
们俱乐部每周练球，就是当作工作后的
消遣。”尽管一天内连输三个0:3，但笑
容还是挂在泰坦队球员脸上。观众也
不吝惜把称赞送给外国运动员，只要他
们打出一个好球，场边就响起长久的
掌声。

从另一张球台打完比赛的杨波紧
贴雷赫曼坐着，不停让妻子用手机查看

“你们打得还不错”用英语怎么说。“他
们的基本功还可以，心态也很轻松，真
正在享受运动。”他说，“相信他们可以
学到很多经验。”

“百合杯”的赛制是让参赛者尽量
多打比赛，小组出局的泰坦队还要继续
出战决定最终名次。在31日和1日的
排位赛上，走进赛场的他们已和不少球
友、裁判员成了熟人。在一阵来者不拒
的合影之后，雷赫曼说，今天打完“百合
杯”，他们还要去西安、北京游玩，到6
月6日再回国。

“这项比赛是个能交到更多朋友的
地方。”在听说泰坦队的故事之后，曾代
表埃及乒乓球队三次出战奥运会的艾尔
赛义德·拉申深表赞同。他也是时隔多
年后再次来中国参赛，一到宝鸡就看到
了很多之前打“百合杯”时认识的朋友。

作为冠军球员代表，拉申还在比赛
间歇前往宝鸡市的中小学、老年大学，
和当地乒乓球爱好者交流切磋，感受浓
郁的乒乓球氛围。“这次来中国，感觉无
论是交通还是住宿都更方便了。”拉申
说，他在手机上注册了支付程序，计划
找个商店体验扫码付款。

“外国球手回到‘百合杯’大家庭，
不仅提高了他们的球技、让比赛更加精
彩，也给他们提供了更近距离感知中华
文化的机会，与这届比赛的‘丝路百合、
乒向未来’口号相契合。”宝鸡市乒乓球
协会主席张宝祥说，正如“百合杯”开幕
式演出中的一个节目将《茉莉花》与《今
夜无人入睡》编曲在了一起，中外球手的

“合奏”，让“百合”绽放得更加绚烂。

草根乒乓球赛场响起双语助威声

6 月 3 日，在澳大利亚悉尼举
行的中澳女足友谊赛中，中国队 0
比2不敌澳大利亚队。

这是当日，中国队球员沈梦
露（右）与澳大利亚队球员托佩在
比赛中拼抢。

新华社记者 马 平摄
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